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ATA 108 - Aos quatorze dias do mês de setembro de dois mil e dez na sede do Conselho 
Municipal de Assistência Social - CMAS, situado na Rua Artur Machado, nº. 553 - Casa dos 
Conselhos. Justificaram suas ausências os Conselheiros Raquel Beatriz Dias de Oliveira, Luis 
Guilherme Gomes Orellana Hurtado, Nelson Claro da Silva , Romilda Quintina Barbosa, Elton 
Donizete do Carmo. Iniciou às 14:15h mais uma plenária com a abertura do Presidente Claiton 
Antônio Alves dando as boas vindas e agradecendo a presença de todos. Claiton solicita que a 
Secretária Executiva Verediana, proceda à leitura da ata 107. Após a leitura a ata foi aprovada 
com uma abstenção. Claiton questiona a plenária quanto à existência de algum obstáculo  para 
inversão na pauta, haja vista a necessidade de aprovar e enviar o Relatório Circunstanciado 
Trimestral SCFV – Núcleo de Socialização Res. 2000 – Abril, Maio e Junho/2010 até às 15h do 
dia 14/09 por sedex. Não havendo manifestação em contrário foi passada a palavra para 
Claudia – Diretora do Departamento de Programa Sociais da SEDS que observa que a 
aprovação é para as atividades desenvolvidas no Núcleo do Residencial 2000, dentro do 
serviço de convivência e fortalecimento de vínculos. Claudia ressalta que desde janeiro o 
recurso não havia sido depositado, porém os serviços foram continuados. O depósito somente 
foi feito em 25/06/2010. O valor de R$ 16.075,29 (dezesseis mil e setenta e cinco reais e vinte 
e nove centavos), refere-se ao que foi depositado e rendimentos, sendo utilizado para custeio 
e manutenção do referido serviço, que desenvolve entre outros: oficinas de artesanato, 
oficinas socioeducativas, teatro, musicalização e lazer. O convênio será para atender 100 
(cem) crianças e adolescentes. O projeto possui psicóloga, educadores que desenvolvem as 
referidas atividades, visando o fortalecimento dos vínculos familiares e comunitários. Tendo 
como aspectos facilitadores a integração da equipe com o CRAS e outros equipamentos do 
bairro. O aumento gradativo de participantes, e como aspectos dificultadores temos: a falta de 
assiduidade, as dificuldades impostas pelas ruas demonstradas com o envolvimento com 
drogas e a violência, a não consciência de algumas famílias quanto a importância do serviço de 
convivência e fortalecimento de vínculos, entre outros. Será necessária a formalização de uma 
resolução do CMAS para ser encaminhada junto ao relatório. Claudia informa que na próxima 
plenária será apresentado o relatório circunstanciado trimestral dos meses julho, agosto e 
setembro. Colocado em votação o referido relatório foi aprovado por unanimidade. Seguindo 
com a pauta informe 3.1 - a Vice-presidente Eide explica que o Presidente do CMAS esteve 
com o Promotor da Infância e Juventude ouvindo suas considerações quanto à decretação de 
prisão da Sra. Ivone Aparecida da Silva, Diretora do Lar da Caridade, uma vez que as 
tentativas de reunião com o 3º setor não tiveram êxito. Na reunião o Promotor explicou que o 
episódio não contou com qualquer participação do ministério publico. A ordem foi judicial, 
emanada pela autoridade competente. Afirmou ainda que não encontrava-se na cidade de 
Uberaba e só tomou conhecimento dos fatos pelos jornais. A pedido do Promotor foi repassado 
a todos os conselheiros bem como a Presidente do COMDICAU – Michelle Carvalho Santos 
cópia do oficio nº: 265/2010/4ª PJUra emitido pelo Ministério Público do Estado de Minas 
Gerais. Eide reitera que antes do Conselho tomar qualquer decisão deverá ouvir todas as 
partes interessadas. Claiton comunica que ele, a Vice-presidente Eide bem como a Presidente 
do COMDICAU Michele Carvalho Santos e o Vice presidente do COMDICAU Sr. Onildo farão 
uma visita técnica ao Lar da Caridade no dia 17/09/2010 para tratarem do assunto em 
questão, mas ambos pedem que os conselheiros leiam o ofício, porque deste assunto 
dependerá futuras decisões do conselho.  Item 3.2 - item repassado para a próxima plenária. 
Passando para o item 3.3 foi lido ofício nº: 1563, oriundo da Secretaria de Desenvolvimento 
Social que informa que para obter o chamado “suprimento de fundos” ou o popularmente 
chamado pequeno caixa, regulamentado neste município por meio do Decreto 1134/1998, 
deve ser antecedido de analise técnica quanto ao objeto da aplicação, assim, foi solicitado a 
identificação dos itens básicos de que necessita este conselho, para realização de avaliação 
alicerçada na legislação em vigor, a qual poderá elucidar a possibilidade ou não de aquisição 
por este meio. No oficio consta ainda que materiais de escritório, essenciais ao funcionamento 
do CMAS, devem ser requisitados previamente ao departamento financeiro. Inclusive Claudia 
lembra que foi repassado no mês anterior ao Departamento de Gestão e Finanças da SEDS 
uma lista que foi prontamente atendida, dependendo outros itens de aquisição por licitação.  
Item 3.4 Apresentação do Programa Bolsa Família, a palavra é passada para a Secretária de 



Desenvolvimento Social Maria Thereza Rodrigues da Cunha que discorre sobre o Bolsa Família, 
sobre os beneficiários e as condicionalidades do programa. A Secretária da SEDS explica que o 
acompanhamento do Programa Bolsa Família é feito também pela Secretaria de Saúde e 
Educação, sendo o cadastro  revisado de 2 (dois) em 2 (dois) anos. Esclarece que há no 
município aproximadamente 9000  (nove mil) usuários cadastrados, por isso fez questão de 
atender ao pedido do Conselho para não só explicar sobre o Programa Bolsa Família, mas 
aproveitar o ensejo para solicitar a ajuda de todos que trabalham nas instituições para 
referenciar esses beneficiários. A Secretária da SEDS agradece e passa a palavra para a 
Assistente Social Vânia Guarato Coordenadora do Programa Bolsa Família no município. Antes 
a conselheira Claudia reforça as palavras da Secretaria e solicita às instituições que façam uma 
pesquisa com seus usuários se eles possuem o Bolsa Família e informe a SEDS e se necessário 
as assistentes sociais irão a instituição fazer o recadastramento. Claudia ressalta que é mais 
fácil chegar à família através da criança. A palavra é passada novamente para Vânia Guarato 
para apresentar alguns dados do Programa. Por problemas com o data show, passaremos ao 
próximo item da pauta 3.5 – Apresentação do Censo SUAS 2010 - O Censo Suas é realizado 
todos os anos pelo MDS e, a partir de agora, vai também coletar informações sobre os órgãos 
gestores, que são as secretarias municipais e estaduais de assistência social e, ainda, sobre os 
conselhos municipais e estaduais da área. O preenchimento dos dados é obrigatório e deve ser 
feito pela internet até o dia 24/09/2010. Foi criada uma comissão pelos conselheiros: 
Valquiria, Ana Paula, Eide e Paulo que ficarão responsáveis para responder o referido Censo. 
No item 3.6, Eide coloca que em conformidade com o Plano de Providências encaminhado pela 
SEDESE ao CMAS temos o prazo até 31/10/2010 para confecção do PPAS – Plano Plurianual de 
Assistência Social sendo necessário realizar encaminhamentos que passaram pela analise do 
Conselho, razão pela qual conforme informado na ultima reunião a ASSEJUR trouxe as 
repactuações feitas com a Secretaria de Estado para aqui permanecer a disposição dos 
Conselheiros, a fim de que possam acompanhar as adequações; Informa-se que a AsseJur 
também encaminhou no ultimo mês a este conselho o Plano de Assistência Social 2006/2009, 
o qual deve ter se extraviado da sede do CMAS, mas precisa estar a disposição de todos os 
conselheiros. Após discussão foi criada uma comissão pelos conselheiros Gilvani, Ivana, Ana 
Paula, Shirley e Clayton juntamente com a equipe técnica e dirigentes da Secretaria de 
Desenvolvimento Social – SEDS para acompanhar a confecção do Plano 2010/2013. A Vice-
presidente Eide comunica que recebemos um oficio da Instituição Rosa de Saron solicitando o 
apoio para o evento Campanha Contra a Violência no Trânsito com o Tema: “Faça sua e outras 
famílias felizes - Respeite o trânsito”, na 1º etapa será realizada uma carreata no dia 
18/09/2010, às 10h. A instituição solicita o uso da logo do CMAS. Foi discutido e sugerido que 
seja encaminhada a solicitação a secretaria responsável por coordenar e operacionalizar as 
políticas de transporte e trânsito no Município, neste caso a SETTRANS e será também 
encaminhada por este conselho resposta a instituição. Retornando ao informe 3.4 – Bolsa 
Família – a coordenadora do Programa Vânia Guarato apresenta os dados e explica que a 
renda per capta varia de R$ 70,00 (setenta reais) a 140,00 (cento e quarenta reais). Os 
valores pagos pelo Bolsa Família é de R$ 22,00 (vinte e dois reais) à R$ 200,00 (duzentos 
reais). Há beneficio variável vinculado ao adolescente de 16 a 17 anos no valor de R$ 33,00 
(trinta e três reais) e o numero de famílias beneficiadas é de 5.339. Já houve até 9.000 
famílias beneficiadas, porém várias benefícios foram cancelados por apresentarem renda 
superior e ou  adolescentes que já completaram maior idade, Vânia explica ainda que de maio 
a novembro de 2009 foram revisadas 3.956 famílias, por isso a redução. O governo federal 
solicitou em 2010 revisão de 1.142 cadastros que não foram revistos nos últimos dois anos ou 
mais. Os cadastros novos para inclusão no programa consiste em uma ação continuada. A 
meta de inclusão até dezembro de 2011 é de 2.500 famílias. Vânia convida o CMAS a 
monitorar de perto os trabalhos realizados pelo Programa e ressalta que o conselho tem que 
atualizar os dados no site do Programa, pois o Ministério de Desenvolvimento Social e 
Combate a Fome – MDS está cobrando tais atualizações. Eide sugere que na próxima plenária 
formem uma comissão para acompanhar o Bolsa Família. Seguindo com a pauta item 5 – 
Relatório de Acompanhamento do PETI/CREAS e item 6 Relatório Qualiquantitativo de serviços 
ofertados/PETI - Claudia assume a fala e explica que são atendidas 41 crianças/adolescentes 
registrados no campo 270 CadÚnico e 30 estão referenciados no Núcleo do Residencial 
2000/PETI. Eide informa que deverá ser constituída uma Comissão Municipal de Erradicação do 
Trabalho Infantil, que terá como objetivo fiscalizar o Programa de Erradicação do Trabalho 
Infantil-PETI e deverá ser formalizada por meio do Decreto do Prefeito Municipal, ou por 
portaria da Secretária Municipal de Assistência Social, após aprovação do respectivo conselho 
de assistência social. Recomenda-se a participação das seguintes representações na comissão: 
órgãos gestores das áreas de assistência social, trabalho, educação e saúde, conselhos de 



assistência social, de defesa dos direitos da criança e do adolescente, conselho tutelar, 
ministério público, delegacia regional do trabalho ou postos, sindicato patronais e de 
trabalhadores, instituições formadoras e de pesquisas, organizações não governamental, 
fóruns ou outros organismos de prevenção e erradicação do trabalho infantil. Foi eleita para 
representar na Comissão a Sra. Ivana Cristina Borges – Representante do seguimento 
“entidade creche”. Os relatórios qualiquantitativos que demonstram o acompanhamento das 
famílias em descumprimento das condicionalidades do PETI, pelo CREAS/ CRAS, constando no 
relatório dados de identificação dos beneficiários, bem como a situação que eles se encontram, 
se estão ou não com direito violado e em situação de trabalho infantil, sendo, em seguida 
aprovados por unanimidade. Item 7 – Relatório CRAS – A Diretora do departamento de 
Desenvolvimento Humano enviou dados por meio da coordenadora do PAIF, sendo 
apresentados pela Sra. Vânia Guarato, a qual trouxe a plenária relatório contendo todas as 
atividades desenvolvidas pelos 08 CRAS, para que sejam referendados por este Conselho,  
deixando claro  que são realizadas diariamente atividades para os grupos de convivência da 
terceira idade, terapia comunitária, atividades do PROJOVEM, grupo de pais, orientações ao 
bolsa família, cursos profissionalizantes, atividades em rede, oficinas, cursos de educação 
alimentar, atividades em grupo com os beneficiários do bolsa família, atividades de lazer e 
socioeducativos, projetos conjuntos de alfabetização de adultos, em geral visando à proteção 
integral da família. Em síntese o numero de participantes nos Grupos dos Centros de 
Referencia de Assistência Social é de 1741 (mil setecentos e quarenta e um) desde 
564(quinhentos e sessenta e quatro) são participantes do Programa Bolsa Família. Quanto ao 
Plano de providências no que concerne ao BPC, benefício de prestação continuada, foi 
demonstrando o que é? quem tem o direito? como se divide na cidade entre idosos e pessoas 
com deficiência? Sendo 2529 (dois mil quinhentos e vinte e nove) beneficiários do primeiro e 
do segundo 2147 (dois mil centos e quarenta e sete), totalizando 4676 (quatro mil seiscentos 
e setenta e seis). A Técnica informa que a listagem das pessoas beneficiárias, com todos os 
dados, já está com as equipes técnicas dos CRAS. Estando na programação realização de 
contato com entidades de assistência que prestam serviço para pessoas deficientes, para que 
seja constatado o atendimento na rede destes usuários, estabelecendo-se um fluxo, o que 
deverá aumentar a sistematização dos atendimentos demandados e questionado pela SEDESE. 
Após alguns questionamentos, consultado o CMAS referendou os dados repassados. Item 8 – 
Relatório Projovem – A palavra foi passada para Nara – Coordenadora do PROJOVEM que 
relata sobre o Plano de Providencias do PROJOVEM- Adolescente e explica que o projeto realiza 
diariamente orientações sociais e oficinas nos coletivos Alfredo Freire, Abadia, Boa Vista, Pólo 
1, Décio Moreira,  Morumbi, Jardim Ozanan, Tutunas e em junho de 2010 foi realizada a 
adesão de mais dois novos coletivos no bairros Vila Paulista e Residencial 2000, totalizando 10 
coletivos referenciados em oito CRAS. Nara informa que para o jovem participar do Programa e 
imprescindível que ele esteja matriculado na Escola.  A equipe do PROJOVEM é composta 
atualmente por seis orientadores e um facilitador de oficinas de esporte, cultura e lazer, que 
têm suas atividades acompanhas pela coordenação direta do serviço, bem como de técnicos de 
referencia do CRAS (PAIF), seguindo as diretrizes do Ministério de Desenvolvimento Social e 
Combate a Fome – MDS. Favoravelmente, a equipe de orientadores sociais conduz o trabalho 
com os jovens, através das orientações sociais, bem como de pequenos eventos nos e entre os 
coletivos, utilizando-se da territorialização e dos equipamentos disponíveis nas regiões dos 
CRAS. A coordenadora do Projovem Nara ressalta que além dos profissionais em questão, o 
Programa conta com a parceria do PROETI-Programa de Educação em Tempo Integral e 
Programa Fica Vivo, que desenvolvem atividades (esporte, lazer e cultura) com os jovens do 
PROJOVEM.   O Programa possui em seus coletivos 146 adolescentes inscritos. E as reuniões 
com os orientadores acontecem semanalmente na SEDS em razão do espaço físico, mas 
também para acessarem mais diretamente as informações de cada diretoria e relativas ao 
funcionamento da Secretaria de Desenvolvimento Social.  O relatório foi aprovado por 
unanimidade. Voltando aos informes – Sr. Antônio fala sobre a visita a instituição em parceria 
com a SEDESE, Creche Marta Carneiro, que o material foi comprado e a representante da 
SEDESE vai retornar para fotografar. Item 9 – referente à Comissão do Sim, do Mês de 
agosto/2010, Claiton coloca os dados que foram analisados pelos conselheiros Eide e Paulo 
Afonso, justificando a ausência do conselheiro Luis Guilherme.  O saldo do migrante no 
referido mês foi de R$ 24.455,74 (vinte e quatro mil, quatrocentos e cinqüenta e cinco reais e 
setenta e quatro centavos), foram atendidos 257 pessoas. Colocado em apreciação foi 
aprovado por unanimidade. – Item 10.1 transferido para a próxima plenária. 10.2 – Pedido de 
inscrição do Centro Espírita Caibar Schutel – O Relatório foi apresentado pela Assistente Social 
da SEDS – Elaine Ferreira que informa que a instituição desenvolve um trabalho de ação 
continuada e conclui que a referida instituição está apta para a sua inscrição neste conselho. O 



pedido foi aprovado por unanimidade. 10.3 – Pedido de inscrição Associação Centro de 
Formação e Renovação de Vida – A assistente social da SEDS – Elaine Ferreira relata que a 
instituição desenvolve um trabalho de apoio sócio familiar, com vertente na prevenção ao uso 
de substâncias psicoativas e possui  ação continuada. A palavra é passada para o presidente 
da instituição Pastor Dosreis que reafirma que a instituição hoje trabalha com a prevenção, 
orientações e acompanhamento a família do dependente, em tratamento ou não, e em 
situação de risco ou vulnerabilidade bem como outras atividades de ação continuada. A 
Diretora Claudia explica que futuramente a instituição, de acordo com seu estatuto, poderá 
abrigar em regime de internato pessoas dependentes de substâncias psicoativas. Claudia  
orientou o Presidente a procurar o Conselho Municipal Anti-drogas - COMAD para maiores 
esclarecimentos. A Assistente Social Elaine conclui que a instituição está apta para a sua 
inscrição neste conselho. O pedido de inscrição foi colocado em votação e aprovado com 
quatro abstenções. Em relação ao Item 11 – foi colocado em votação em bloco os pedidos de 
renovação, após analise das documentações pelos conselheiros presentes, das instituições: 
Casa Claridade; Associação de Combate ao Câncer do Brasil Central; Associação Amigos dos 
Hipertensos de Uberaba – ASAH; Centro Espírita Caminheiros do Amor;Creche Luiza de 
Almeida;Associação de Assistência Social Padre Manoel da Nóbrega;Associação Missionária 
Evangélistica;Lar Esperança – Asilo; Colégio Dr. José Ferreira; Associação Mineira Equoterapia 
– AME; Casa do Adolescente Guadalupe. A Conselheira Gláucia coloca que a Associação de 
Combate ao Câncer do Brasil Central readequou o quadro de funcionário passando a conter 
duas assistentes sociais. Os pedidos de renovação foram aprovados por unanimidade. Item 12 
– Pedido de readequação do Plano de Trabalho da Instituição Pequena Casa de São Francisco 
de Assis – A diretora Claudia informa que o pedido é para acrescentar no item natureza da 
despesa custeio com internet e apenas esse item foi readequado, colocado em votação e 
aprovado por unanimidade. Em relação ao item 13 – Formação Continuada a Conselheira 
Gilvani trouxe um texto base com informações sobre o Bolsa família e entregou para os 
Conselheiros presentes. Nada mais havendo a se tratar à plenária encerrou às 16h34min, esta 
ata foi redigida por mim Verediana Pereira de Freitas que será lida e aprovada pelos demais 
Presentes: Eide Suzana de Faria, Claudia Cristina da Silva, Valquiria Aparecida Getúlio, Luiz 
Carlos Chaem, Elci de Azevedo Caixeta, Maria de Fátima F. Vieira, Gonçalves Pereira Alves, 
Claiton Antonio Alves, Shirley Pereira Dias, Fabiana Maria Miranda da Silva, Paulo Afonso 
Ramos da Silva, Antonio Eustaquio Pereira, Gilvani Aparecida Costa Ribeiro, Weufale Eustaquio 
Diniz, Ana Paula de Oliveira, Ivana Cristina Borges, Gláucia Garcia dos Santos. 

 
 
 


